

Poseen una bonita alameda, el jardín de la plaza de los Mártires y el de Zubieta.

La ciudad se provee de agua por medio de dos acueductos: el que viene de la hacienda de la Pila y el de San Mateo Ostotitlán, que conducen aguas de pozos artesianos.

La temperatura máxima á la intemperie es de 24°o, la mínima de 9°o, y la media de 16°50, en verano; y en invierno, la mínima es de 6° bajo o, y la media es de 11° o.

Toluca goza de un clima saludable, siendo una de las poblaciones más higiénicas de la República, debido á la ligera inclinación del suelo de la ciudad, hácia el Noroeste, constituyendo esta inclinación una pendiente de 1 á 2 por ciento.

La cerveza que se fabrica en Toluca por los Sres. Santiago Graff y German Roth, es la mejor de toda la República, aumentando diariamente el consumo que de ella se hace.

La harina que en su molino «La Unión» elaboran los industriales y capitalistas Sres. Henkel Hnos, es sin duda la mejor que se conoce, por su pureza y elaboración. La exportan para varias partes, debido á esto, sobre todo, para el Valle de Toluca y Estado de Morelos.

De Toluca parten los ferrocarriles de San Juan de las Huertas y Atla, propiedad de los mismos Sres. Henkel y Cía.; atravesando el segundo varias poblaciones importantes del Valle.

Idioma dominante, castellano.

Toluca dista de Mexico 73 kilómetros y el Ferrocarril Nacional salva la distancia en tres horas quince minutos. De Veracruz dista 497 kilómetros. Está unida por ferrocarril con las principales ciudades de México y los Estados Unidos.

El servicio postal lo hace una Administración de 5ª clase, el telegráfico una Sucursal de Telégrafo Federal; y el telefónico, el del Comercio y el del Estado.

Vicaría fija y Municipio de Tonatico.

La etimología de la palabra Tonatico es explicada como sigue: *Tonatico*. Véase *Tonatiuhco*. *Tonatiuh-co*, voz azteca, lugar del sol, el símbolo de Tonatiuh con la final de lugar, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Tonatico existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Colistlahuacán, lugar donde se ven alacranes, con 100 habitantes.	
Tlacopa, «cerro cortado».....	« 90 «
Suma.....	190 habitantes.

El pueblo de Tonatico está situado á 19°05'03" latitud Norte. y á los 0°25'40" longitud Oeste del meridiano de México y á una altura de 1,900 metros sobre el nivel del mar.

Esta vicaría fundada en el año de 1875, pertenece á la parroquia de Ixtapan de la Sal y á la foranía de Tenancingo, siendo su patrón Santiago el Mayor, abarca los puntos siguientes:

	habitantes.
Ojo de Agua, hacienda. aproximadamente, con	
Salinas, hacienda, proximadamente, con.....	249 «
Los Amates, ranchería, aproximadamente con	218 «
Terrero, ranchería, aproximadamente, con..	255 «
La Viga, ranchería, aproximadamente, con..	130 «
Zapote, ranchería, aproximadamente, con.....	128 «
Cieneguilla, ranchería. aproximadamente, con	94 «
La Puerta, ranchería, aproximadamente, con	210 «
La Laguna, ranchería, aproximadamente, con	172 «
Audiencia, ranchería, aproximadamente con	185 «
San Bartolo, ranchería, aproximadamente,	
con	80 «
Salitres, ranchería, aproximadamente, con . .	70 «
Tonatico, aproximadamente con..	279 «
Primera suma.	190 «
Total	2,260 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Isaac Aguilera.

La hacienda de Ojo de Agua está distante de Tonatico 37 kilómetros 710 metros, y la hacienda de Salinas 33 kilómetros 520 metros, y de la cabecera del distrito, la primera 12 y medio kilómetros, y la segunda 4 kilómetros 190 metros.

En el orden político, el pueblo de Tonatico es cabecera del municipio de su nombre en el distrito de Tenancingo, Estado de México; linda al Norte y al Oeste con la municipalidad de Ixtapan de la Sal; al Sur, con el río de Tlapala, Pilcaya y Chontalcoatlán, del Estado de Cuerrero, y al Este, con el río de San Gerónimo y el pueblo de San Gaspar.

Mide su superficie 190 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y poco accidentado. Las colinas que rodean al pueblo son de piedra saliza. Lo riegan 2 arroyos, y en él se encuentran tres ojos de agua potable y uno de agua termal.

Produce maíz, cebada, caña de azúcar y frutas.

El clima es templado-cálido, los vientos dominantes soplan de Este á Oeste las lluvias son muy escasas y no caen heladas.

Idioma dominante, castellano.

Enfermedades endémicas, fiebres palúdicas.

El pueblo de Tonatico está situado en un plano, cerca de un elevado cerro,

á 25 kilómetros de Tenancingo, á 123 y medio de Toluca y á 196 de la Capital de la República.

Medio para trasladarse: de México á Toluca por el Ferrocarril Nacional de México y después hasta Tenango del Valle por el de los Sres. Henkel, por último á caballo hasta Tonicaco.

El servicio postal lo hace una oficina dependiente de la de Tenancingo.

Vicaría fija y pueblo de Tlacotepec

Tlacotepec. —«En medio cerro» según el Lic. Rovelo, pues se compone en mexicano de *tlaco*, en medio, de *tepell*, cerro y *c*, en. El Sr. Vera dice que significa, pueblo ó cerro dividido.» Idénticas casi son ambas traducciones. El Sr. Olaguibel dice que inmediato á este pueblo hay un cerro que ofrece el aspecto de un cono truncado

No se ha podido averiguar la fecha de la fundación de esta Vicaría, perteneciendo á la Parroquia de Toluca y foranía de Tenango del Valle. Data de algunos años y su patrón es el Apóstol San Pedro.

Está situada al S. O. de Toluca y á poquísima distancia de esta ciudad, contando con un camino carretero en magníficas condiciones.

Cuenta con una bonita y aseada Iglesia y con 3,000 habitantes.

El idioma dominante es el castellano, aunque todavía algunos usan el mexicano.

La temperatura es bastante fría y las heladas muy fuertes, así como abundantes las lluvias.

En el orden político ó civil Tlacotepec es tan solo un pueblo perteneciente á la municipalidad y distrito de Toluca, capital del Estado de México, á 79 kilómetros de México, pudiendo trasladarse de esta ciudad á aquella por el ferrocarril Nacional de México hasta Toluca y después en carruaje ó como agrade.

Para la comunicación del correo como del telégrafo ó teléfono, necesitan mandar á Toluca.

Parroquia y Municipalidad de Tláhuac

La etimología de la palabra Tláhuac es explicada como sigue: Tláhuac, sinónimo de la palabra Cuitláhuac.

En la comprensión de la parroquia de Tláhuac, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Tlaltenco, «junto al agua» (pueblo) aproximadamente con.....	2,446 habitantes.
Al frente.....	2 446

Del frente.....	2,456	
Zapotitlán, «lugar en que hay zapotes» (pueblo) con.....	1,445	«
Xico, «en el ombligo» aproximadamente con.....	180	«
Suma.....	4,071	habitantes.

El pueblo de Tláhuac está situado á 19°16'13" latitud Norte y á los 0° 07' 42" longitud Este del meridiano de México.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1734, pertenece á la 3ª cordillera, siendo su patrón San Pedro Apóstol, abarca los puntos siguientes:

Santa Catarina, pueblo aproximadamente con.....	528	habitantes.
Xico, hacienda aproximadamen con.....	129	«
Tláhuac, aproximadamente con.....	1,767	«
Primera suma.....	4,071	«
Total.....	6,495	habitantes.

En la actualidad, es cura del lugar el Sr. Domingo B. López.

Existen en el perímetro del pueblo de Tláhuac, la Iglesia parroquial y una en cada pueblo de los enumerados.

La hacienda de Xico dista de Tláhuac 14 kilómetros y de la cabecera del distrito 4.

En el orden político, el pueblo de Tláhuac es la cabecera de la municipalidad de su nombre en el Distrito de Xochimilco del Distrito Federal; linda al Norte y al Oeste con el lago de Xochimilco; y al Este y al Sur con el lago de Chalco y al Noreste con Tlaltenco.

El terreno es llano, húmedo y en su mayor parte está compuesto de tierra arenisca.

Produce maíz, trigo y cebada. Se crían muchos ganados.

Sus habitantes se dedican á la pesca que la hacen en los lagos de Xochimilco y Chalco, de la que son ricos los dos hermosísimos lagos; pues en ellos abundan las truchas, juiles y otros peces y las carpas; dedicándose también á la agricultura.

Idioma dominante. Castellano y mexicano.

Enfermedades endémicas: Paludismo.

El pueblo de Tláhuac está situado en medio de los lagos de Xochimilco y Chalco, á 14 kilómetros de distancia de Xochimilco, á 31 de la capital de la República, á la que está unido por el Ferrocarril de Xico y San Rafael. Tláhuac es estación del mismo Ferrocarril.

El servicio postal se hace por medio de este Ferrocarril, que es el que conduce la balija de la correspondencia.